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В минуВшую пятницу, по ВозВращении 
из москВы с очередного заседания 
рабочей группы по подготоВке 
предложений о Внесении попраВок 
В конституцию рФ, спикер 
южноуральского парламента Владимир 
мякуш (Фракция «единая россия») 
Встретился с глаВами муниципалитетоВ 
области. речь шла о попраВках 
к осноВному закону государстВа, 
касающихся роли органоВ местного 
самоупраВления. 
Впрочем, не только об этом председатель 
законодательного собрания гоВорил 
с рукоВодителями городоВ, районоВ 
и сельских поселений. 

Владимир Мякуш, 
председатель 
Законодательного Собрания (фракция 
«Единая Россия»), член рабочей группы 
по подготовке предложений о внесении 
поправок в Конституцию РФ:

Президент Владимир Путин предложил встроить органы 
местного самоуправления в систему единой публичной вла-
сти, в которой также будут задействованы федеральные и 
региональные органы. Не секрет, что именно муниципальные 
власти на переднем крае работы с населением, и не всегда 
полномочия, которые передаются им с более высокого уровня, 
подкрепляются соответствующим финансированием. Поэтому 
мы вышли с предложением внести поправку, гарантирующую 
органам МСУ финансирование для исполнения полномочий. 
То есть объем финансирования должен быть эквивалентен 
объему полномочий. Поправка поддержана и будет внесена в 
Госдуму ко второму чтению. В дальнейшем мы внесем пред-
ложение, за счет каких источников направлять финансы на 
муниципальный уровень.

об изменениях в конституции –  
с главами муниципалитетов

Продолжение на стр. 2

В региональный парламент съехались
 главы всех муниципалитетов области 

Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина

Проект закона создает правовые основы для раз-
вития повсеместной практики реализации проектов 
народного бюджетирования. Ранее на заседании 

совета по развитию местного самоуправления при прези-
денте РФ свое одобрение федеральному законопроекту, раз-
работанному правительством совместно с партией «Единая 
Россия», выразил глава государства Владимир Путин. 

– Зачастую люди лучше, чем чиновники на местах, зна-
ют, что нужно им самим, их семьям, своему населенному 
пункту, – отметил вице-спикер Совета Федерации, один из 
авторов инициативы Андрей Турчак. – Ярким примером 
является внедренная в некоторых регионах, в том числе в 
Московской области, успешная практика по инициативному 
бюджетированию. По сути, можно говорить о том, что речь 
идет о «народном» бюджете.

Поправки предлагается внести в закон «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в РФ», установив 
правовые основы внесения инициативной группой бюджет-
ных проектов в местные администрации муниципалитетов.

Комментируя федеральную инициативу, председатель За-
конодательного Собрания Челябинской области, председа-
тель комитета по бюджету и налогам Владимир Мякуш (фрак-
ция «Единая Россия») подчеркнул, что при формировании 
проекта регионального бюджета на 2020 год был применен 
новый подход: южноуральские парламентарии направили в 
профильные министерства предложения, которые поступили 
из территорий в качестве наказов. К слову, это позволило от-
разить в бюджете расходы на ремонт и строительство тех со-
циально значимых и инфраструктурных объектов, внимание 
на которые обратили избиратели. 

– Приоритет отдан тем объектам, по которым уже под-
готовлена проектно-сметная документация и проведена не-
обходимая экспертиза, – сказал Владимир Мякуш.

Инициатива депутатов Законодательного Собрания была 
поддержана региональным правительством: часть важных 
для области предложений учтена.

опыт инициатиВного, 
или «народного», 
бюджетироВания, когда 
часть регионального, 
муниципального бюджетоВ 
напраВляется на проекты, 
предложенные жителями, 
есть В разных регионах 
нашей страны. обладает 
этим опытом и челябинская 
область. Ведь именно такой 
подход применили депутаты 
законодательного собрания 
при ФормироВании глаВного 
ФинансоВого документа 
на 2020 год. накануне 
В государстВенную думу 
Внесен законопроект 
В разВитие данной 
инициатиВы. 

главная цель законопроекта – 
создание правовых основ 
для развития практики 
реализации проектов 
инициативного бюджетирования 
на муниципальном уровне.

Андрей ТурчАк,
 заместитель 
председателя 

Совета Федерации 
Федерального 

Собрания РФ, секретарь 
Генерального совета 

партии «Единая Россия»:
До сих пор подобные проекты суще-

ствовали каждый сам по себе, на уровне местных актов и 
законов. Как следствие, всего 1% бюджетных средств на се-
годняшний день тратится с учетом мнения граждан. Владимир 
Путин поручил увеличить в пять раз финансирование проектов, 
предлагаемых жителями. Ведь зачастую люди лучше, чем чи-
новники на местах, знают, что нужно им самим, их семьям, свое-
му населенному пункту. Наш законопроект во многом направлен 
на решение этой задачи.

В Челябинской области есть опыт «народного» бюджетирования

«народный» бюджет станет законом?

Продолжение на стр. 4
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Газета Законодательного Cобрания Челябинской области обсуждаем поправки к конституции

В рамках работы над поправ-
ками к Конституции, предло-
женными главой государства, 

спикер регионального парламента 
Владимир Мякуш вошел в состав те-
матической подгруппы «Федеральные 
органы законодательной и исполни-
тельной власти». Кроме того, он при-
нимает активное участие в заседаниях 
подгруппы «Единая публичная власть, 
местное самоуправление». Часть по-
правок, автором которых стал Влади-
мир Мякуш, касается эффективности 
органов местного самоуправления. 

Суть предложения в том, чтобы 
конституционно закрепить право ор-
ганов МСУ на постоянные источники 
финансирования.

– Кроме того, я предложил допол-
нить статью 133-ю Конституции еще 
одним положением. Суть его в том, что 
финансовое обеспечение полномочий 
должно быть эквивалентно необходи-
мому и достаточному объему средств 
на осуществление полномочий. Эта 
поправка носит принципиальный 
характер, – подчеркнул Владимир 
Мякуш. – Нередко мы наблюдаем 
ситуацию, когда собственных доходов 
муниципального образования и вы-
деляемых средств из бюджета региона 
недостаточно для решения вопросов 
местного значения и исполнения пере-
данных государственных полномочий. 

Председатель Законодательного 
Собрания добавил, что предложение 
было одобрено рабочей группой и 
подготовлено для рассмотрения Гос-
думой как раз накануне его встречи с 
главами муниципалитетов. 

Между тем еще одной целью 
встречи стала необходимость обсу-
дить организационную часть общерос-
сийского голосования по поправкам 
к Конституции, поскольку наверняка 
основная тяжесть этой работы ляжет 
именно на муниципалитеты. Сейчас 
главам МСУ нужно наладить инфор-
мирование своих жителей об измене-
ниях в Конституции. 

– Организационная работа по про-
ведению всенародного голосования 
ляжет на нас с вами, – сказал Влади-
мир Мякуш, обращаясь к главам. – В 
качестве рекомендаций по информи-
рованию о поправках мы подготовим 
материалы, но отмечу, что людям бли-
же те поправки, которые меняют их 
жизнь к лучшему. Здесь и реализация 
послания президента, и продолжение 
реализации национальных проектов – 
все это взаимосвязано. 

О решающей роли общероссийско-
го голосования говорит тот факт, что 
закон о поправках к Конституции будет 
подписан главой государства только 
после его проведения. Голосование, по 
предварительным подсчетам, может 
состояться уже в апреле-мае. 

суть поправки, 
инициированной 
владимиром 
мякушем, в том, 
чтобы наряду 
с вхождением 
в систему единой 
публичной власти 
закрепить право 
органов мсу 
на источники 
финансирования, 
эквивалентные 
объему полномочий.

Александр ЛАзАреВ, 
глава Южноуральска:

Из первых уст, от представителя Челябинской области, который вошел 
в состав федеральной рабочей группы, Владимира Викторовича Мякуша 
мы услышали обоснования, необходимые для поправок, и, конечно, под-
няли вопросы, которые нужно обсудить с жителями территорий, чтобы в 
день голосования люди высказали свое мнение. На мой взгляд, поправки, 
предложенные главой государства, являются необходимыми как для соци-
альной поддержки населения, так и для органов власти. Такие изменения 
особенно ждали в муниципалитетах. И если говорить о поправке в отноше-
нии именно органов местного самоуправления, главы надеются, что им бу-
дет гарантировано финансирование на выполнение задач для комфортного 
проживания людей. 

Продолжение. Начало на стр. 1

«Людям ближе те поправки, которые 
касаются социальных гарантий»

Таких изменений особенно ждали на местном уровне

Фото Юлии Боровиковой

Реальная каРтина
По информации регионального 

министерства здравоохранения, на 
объектах социальной инфраструк-
туры Челябинской области в свя-
зи с эпидемией ОРВИ задействуют 
карантинные меры, в том числе 
вводят дезинфекционный режим 
и ограничивают проведение массо-
вых мероприятий. Руководителям 
организаций настоятельно реко-
мендовано усилить профилакти-
ческие и противоэпидемические 
мероприятия. Специалисты уже 
провели оценку готовности боль-
ниц в регионе к лечению пациентов 
с ОРВИ и гриппом: медицинские уч-
реждения обеспечены противови-
русными препаратами и средства-

ми индивидуальной защиты, име-
ется все необходимое оборудование, 
подготовлена госпитальная база 
как в инфекционных, так и в реа-
нимационных отделениях. Иными 
словами, Южный Урал полностью 
готов к борьбе с вирусами. А вот что 
делать со спекуляциями на вирусах, 
причем спекуляциями в масштабах 
страны?

лишать лицензии
Как отмечают эксперты, все бы 

ничего, если бы не вспышка коро-
навируса в Китае, на фоне которой 
отдельные аптечные организации в 
нашей стране попытались нажиться, 
создав искусственный ажиотаж на 
обычные медицинские маски. 

Накануне федеральный правоза-
щитный центр «Единой России» до-
ложил, что из регионов страны по-
ступают сведения о многократном 
завышении цен на медицинские ма-
ски. В связи с чем в адрес Федераль-
ной антимонопольной службы было 
направлено обращение с просьбой 
провести проверки. 

Президент Владимир Путин 
предложил закрывать, лишая ли-
цензии, аптечные организации, 

которые уличат в необоснованном 
росте цен. 

По тому же поводу стали по-
ступать жалобы от южноуральцев. 
На сигналы жителей области от-
реагировали и депутаты фракции 
«Единая Россия» Законодательного 
Собрания, оперативно организовав 
рейды по аптекам совместно с акти-
вистами «Народного контроля». 

ситуация с заболеВаемостью орВи и гриппом В регионе оценена 
как эпидемическая, принимаются Все необходимые В таких случаях 
меры, Ведь подобное В наших широтах – едВа ли не каждый сезон. 
медики подчеркиВают: эпидемический порог преВышен на 24%. 
а Вот где серьезные преВышения Фиксируют сами жители, так это 
В стоимости масок. депутаты Фракции «единая россия» 
законодательного собрания соВместно с народными контролерами 
проВодят рейды по аптекам, проВеряя цены на это простейшее 
средстВо защиты от ВирусоВ. 

мероприятия 
общественного контроля 
запланированы во всех 
регионах в период
с февраля по апрель, 
при необходимости 
мониторинг будет 
продлен. информация 
о нарушениях будет 
передаваться в фас.

Медицинские маски в первую очередь должны носить заболевшие, 
чтобы избежать заражения здоровых людей

против «вирусных» спекуляций

Александр Патритеев

Продолжение на стр. 3
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неожиданно доРого
В ходе такого рейда в одной из челябин-

ских аптек (сеть входит в тройку по количеству 
аптек в Челябинской области, около 200 тор-
говых пунктов), весь ассортимент противо-
вирусных лекарственных препаратов был в 
наличии. А что с медицинскими масками? 
Продавец предлагает упаковку, в которой на-
ходятся три маски, при этом общая стоимость 
упаковки – 70 рублей. Получается, что цена 
одной маски в среднем составляет 23,33 рубля. 
Региональный руководитель партийного про-
екта «Народный контроль» Вадим Воробей от-
мечает, что это неожиданно дорого. Тем более, 
если одну маску рекомендуется использовать 
не более двух часов.

Ситуация небезоблачная
Провизор в другой аптеке признала, что си-

туация небезоблачная: маски в наличии есть, 
но дефицит периодически возникает. К сло-
ву, здесь маски продаются упаковками по 50 
штук, где стоимость одной маски – 10 рублей. 

Добавим, народные контролеры также ве-
дут мониторинг цен двадцати пяти противо-

вирусных препаратов. В среднем их стоимость 
за год возросла на 7,9%. Есть значительно 
подорожавшие препараты, например, капли 
«Нафтизин» (на 72%) и «Иммунал» (на 32%). 
Некоторые препараты, наоборот, подешевели, 
в том числе «Арбидол», «Фарингосепт», «Гала-
золин», «Терафлю».

– Ценообразование – это вопрос прежде 
всего Федеральной антимонопольной службы. 
В свою очередь депутаты фракции «Единая 
Россия» областного парламента совместно 
с активистами «Народного контроля» про-
должат рейды по аптечным организациям, 

– подчеркнул председатель комитета Зако-
нодательного Собрания по социальной поли-
тике Александр Журавлев (фракция «Единая 
Россия»). 

Продолжение. Начало на стр. 2

президент владимир путин 
предложил закрывать, лишая 
лицензии, аптечные 
организации, уличенные 
в необоснованном 
повышении цен. 

избегать контактов с людьми, у которых проявляются 
симптомы заболевания (кашель, чихание, насморк);
тщательно следить за личной гигиеной, мыть руки, проводить 
регулярные влажные уборки, проветривать помещения.;
 особое внимание уделить питанию: полезны цитрусовые, киви, 
сладкий перец, молочные и кисломолочные продукты, твердые 
сыры, отварная рыба, говядина, морковь со сметаной, изюмом 
или курагой – продукты, содержащие витамины а, с, цинк                         
и кальций; 
стараться соблюдать правильный режим сна,                                               
не переутомляться;
при появлении первых симптомов заболевания сразу же 
обратиться к врачу, не заниматься самолечением, не переносить 
болезнь на ногах.

Надежда ПАрхАцкАя, 
провизор аптеки: 

Я бы слукавила, если бы сказала, что ситуация безоблачная. Меди-
цинские маски есть, в аптеке ажиотаж не наблюдается, тем не менее, 
в связи с эпидемической ситуацией спрос вырос. Мы получаем ком-
плекты, в течение дня продаем, образуется дефицит, но мы работаем 
над решением проблемы. На мой взгляд, цены ежегодно именно в 
такой период и повышаются, начинается это с производителей пре-
паратов. 

Александр ЖурАВЛеВ,
председатель 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной политике 
(фракция «Единая Россия»):

Эпидемический порог в Челябинской области превышен незначи-
тельно, это не такое редкое явление, как может показаться. Но когда 
возникают дополнительные факторы, как вспышка коронавируса в 
Китае, и это нагнетается средствами массовой информации и социаль-

ными сетями, создается искусственный ажиотаж. Отмечу, на уровне нашего государства вы-
строена четкая работа по защите населения. Однако есть значительный спрос на медицинские 
маски, который отразился на росте цен. Депутаты в ежедневном режиме проверяют их сто-
имость в аптеках. В случае нарушений ценообразования мы, безусловно, будем обращаться в 
соответствующие органы. Как врач хочу напомнить, что медицинские маски в первую очередь 
должны носить заболевшие, чтобы избежать заражения здоровых людей.

Вадим Воробей, 
координатор партийного проекта «Народный контроль» 

в Челябинской области:
Повышенный спрос на медицинские маски объективно не обоснован. Это связано с эпи-

демией коронавируса в Китае, а вернее, с нагнетанием страстей по этому поводу в средствах 
массовой информации. Формируется определенный защитный рефлекс у человека, который 
начинает искать средство защиты, в том числе выбирая медицинскую маску. В аптеках маски 
в наличии, но цена не радует. Между тем законодательство определяет предельные торговые 
наценки на лекарственные препараты, входящие в группу жизненно важных. Таких препаратов 
около 670 наименований. Маска, к сожалению, в этот ассортимент не входит, поэтому некоторые 
аптечные организации в условиях повышенного спроса завышают цену. 

против «вирусных» спекуляций

простые, но важные советы, как защитить здоровье в сезон вирусов:

Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина
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в рамках нового подхода к формированию бюджета 
челябинской области на 2020 г. и плановый период 2021 – 2022 гг.: 

построят и отремонтируют спортобъекты:

лыжероллерная трасса в Усть-Катаве, 
два стадиона – в Чебаркуле и Долгодеревенском,
ФОК с бассейном в селе Уйском,
капремонт ФОКа в Нязепетровске.

отремонтируют Дома культуры: 

в Верхнем Уфалее, Златоусте, Верхнеуральске, Аргаяш-
ском районе, по два – в Чебаркуле и Уйском, а также в Трав-
никах и Муслюмово. 

планируется строительство:

школа на 500 мест в Верхнеуральске,
детский сад в п. Смеловском,

           в программу ремонта вошли школы в Октябрьском 
и Уйском районах.

газифицируют Дома:

в Аргаяшском, Еткульском и Уйском районах.

утвержДены объекты 
по реконструкции и ремонту Дорог: 

в Верхнеуральском, Катав-Ивановском и Красноармей-
ском районах.

Владимир Мякуш, 
председатель 

Законодательного Собрания 
Челябинской области 

(фракция «Единая Россия»):
Регионы уже имеют опыт такой работы, и эта практика доказала 

свою эффективность. Опыт инициативного, или «народного», бюд-
жетирования применялся депутатами Законодательного Собрания 
при формировании бюджета Челябинской области на 2020 год. Мы 
собрали наказы со всех территорий, систематизировали их и направили наши предложения 
в профильные министерства для включения их в расходную часть бюджета 2020 года и по-
следующих годов. Установить правовые основы такого принципа работы – своевременное 
решение фракции «Единая Россия» в Госдуме.

Василий зориН, 
кандидат политических наук:

Опыт «народного» бюджетирования есть в раз-
ных субъектах России, и он представлен разными форматами 
работы. На мой взгляд, президент указал на то, что этот опыт 
нужно масштабировать, выработать общие федеральные стан-
дарты, чтобы жители разных регионов в этом плане находились 
в равных условиях, получая преимущества от применения этой 
практики. Необходимо создать нормативную базу, укрепить 
механизмы этой практики, и здесь важная миссия отводится региональным органам 
представительной власти, чтобы изучить опыт разных субъектов, обменяться уже рабо-
тающими схемами. 

евгений СВеТЛоВ, 
глава Еманжелинского района:

Сегодня тенденция такова, что во всех процессах, 
начиная с выбора объектов для благоустройства и заканчивая 
контролем освоения денежных средств, участвует население. 
Соответственно, вполне логично, если жители под эти цели будут 
и сами участвовать в формировании бюджета. В какой-то сте-
пени такая практика есть, поскольку проект бюджета подлежит 
публичному обсуждению, когда жители могут высказать свои 
предложения, которые в том числе собираются и через депутатский корпус. Поэтому даль-
нейшее движение в направлении участия населения в развитии своих территорий считаю 
абсолютно правильным. 

инициативы

Роман Рудин. Фото с официального сайта губернатора Челябинской области gubernator74.ru 

«народный» бюджет станет законом?

В разговоре были затронуты 
проблемы в сфере трудовых 
отношений, вопросы роста 

оплаты труда, проведения социаль-
ного мониторинга для сохранения 
стабильности в трудовых коллективах. 

– Учитывая и послание президента 
РФ, и задачи, которые определены 
указом президента о национальных 
целях, нам предстоит еще многое 
сделать, чтобы эти задачи реализо-
вать, – сказал Алексей Текслер. – На 

днях я присутствовал на подписа-
нии трехстороннего соглашения на 
уровне полпредства УрФО (в области 
действует аналогичное соглашение, 
в этом году его срок заканчивается). 
Надо определить приоритетные на-
правления для своевременного под-
писания нового соглашения между 
профсоюзами, работодателями и об-
ластью.

По словам губернатора, необхо-
димо активнее заняться вопросами 
повышения доходов южноуральцев: 
уровень зарплаты должен превышать 
рост потребительских цен. 

– В трехстороннем соглашении есть 
пункт об индексации не ниже уровня 
потребительских цен. Думаю, что нам 
нужно ставить задачу индексировать 
выше их уровня. Если посмотреть 
динамику роста МРОТ, который в 

последнее время реализуется феде-
ральным правительством, он гораздо 
выше инфляции. Нам нужно сделать 
то же самое. Прошу в рамках подго-
товки трехстороннего соглашения рас-
сматривать документ именно в таком 
ключе, – высказался губернатор.

Олег Екимов поддержал идею о 
формировании требования к работо-
дателям о повышении зарплат работ-
никам внебюджетного сектора.

– Мы выяснили, что прибыль пред-
приятий, которые входят в Союз про-
мышленников и предпринимателей, в 
последние годы растет, а рост зарплат 
во внебюджетном секторе, по нашим 
данным, отстает от роста зарплат, ко-
торый складывался в бюджетном сек-
торе. Все основания для повышения 
зарплат имеются, – отметил профсо-
юзный лидер.

между властью и профсоюзами
состоялась рабочая Встреча 
губернатора алексея текслера 
с председателем Федерации 
проФсоюзоВ челябинской 
области, депутатом 
законодательного собрания 
олегом екимоВым. 

Александр ГЛАзкоВ, 
глава Саткинского района:

Отчеты, публикуемые в официальных СМИ и на официальных 
сайтах, не всегда дают возможность жителям оценить, как фор-
мируется бюджет и насколько эффективно тратятся средства на-
логоплательщиков. Изменить ситуацию можно путем вовлечения 
граждан в бюджетный процесс. На мой взгляд, подобная вовле-
ченность жителей в распределение средств является своего рода 
приобретением финансовой грамотности и нацеливает людей 
брать ответственность за принятые решения, а также воспитывает бережное отношение к 
тому, что жители сами инициировали.
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Регионам предстоит обменяться  лучшими 
практиками «народного» бюджетирования

Алексей Текслер и Олег Екимов 
обсудили вопросы в сфере трудовых отношений
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Беседовал Александр Патритеев

доли четко не опРеделены
– Юрий Раифович, в Челябин-

ской области реализуется целый 
ряд мер государственной под-
держки молодых семей. Вместе 
с тем есть и проблемы при их 
реализации. 

– Действительно, и одна из них 
– низкий уровень финансирования 
мероприятий федеральной государ-
ственной программы «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и 
коммунальными услугами граждан 
Российской Федерации». Напомню, 
в рамках программы молодым се-
мьям предоставляются социальные 
выплаты на приобретение жилья: се-
мьям, не имеющим детей, в размере 
30% от расчетной стоимости жилья; 
семьям с детьми – 35%. Эффектив-
ность этих мер сдерживает недоста-
точное финансирование программы, 
и, в первую очередь, – за счет феде-
рального бюджета.

– На каких условиях происходит 
финансирование программы?

– Реализация мероприятий осу-
ществляется на условиях софинанси-
рования из бюджетов всех уровней. 
Федеральные средства выделяются 
регионам исходя из возможностей 
федерального бюджета и средств 
областных бюджетов. Однако доли 
софинансирования четко не опреде-
лены. Кроме того, при определении 
объема средств, которые будут вы-
деляться конкретному субъекту РФ 
из федерального бюджета, учиты-
вается количество участников про-
граммы в этом субъекте. То есть объ-
ем федеральной субсидии больше, 
если больше участников программы, 
вне зависимости от объема средств 
регионального бюджета. На практике 
это приводит к длительным срокам 
ожидания социальной выплаты, и 
молодые семьи, не успевая ее полу-

чить до достижения одним из су-
пругов (или родителем в неполной 
семье) 36-летнего возраста, к сожа-
лению, исключаются из программы.

мы поддеРживаем, но...
– Увеличение возраста участ-

ников программы станет выхо-
дом из ситуации?

– Некоторые регионы предлагают 
увеличить возраст участников про-
граммы поддержки молодых семей с 
35 до 40 лет. С таким предложением в 
федеральное правительство обраща-
лись депутаты Госдумы, субъекты РФ, 
общественные объединения. В ноя-
бре прошлого года Минстрой России 
подготовил соответствующий проект 
постановления правительства. Мы 
тоже поддерживаем это предложение.

Однако при сохранении низкого 
уровня финансирования это приведет 
к существенному увеличению количе-
ства участников программы и сроков 
ожидания предоставления социаль-
ных выплат.

Поэтому для полноценной реа-
лизации меры поддержки молодых 
семей необходимо четко установить 
доли софинансирования всех уровней 
бюджетов, а также обеспечить общее 
финансирование мероприятий про-
граммы в объеме, позволяющем в 
течение трех лет предоставить соци-
альные выплаты всем ее участникам.

– Юрий Раифович, эти предло-
жения уже озвучены?

– Южноуральский парламент на-
правил свои предложения в Совет 

законодателей РФ при Федеральном 
Собрании. Мы также озвучили их 
на встрече депутатского корпуса с 
губернатором Челябинской области 
Алексеем Текслером в конце дека-
бря минувшего года. Предложения 
об увеличении возраста участников 
программы до 40 лет и объемов фи-
нансирования программы прозву-
чали на заседании рабочей группы 
Генерального совета партии «Единая 
Россия» по поддержке молодеж-
ных инициатив, которое состоялось          
23 января этого года. Хочу подчер-
кнуть, депутаты Законодательного 
Собрания сегодня ведут работу с 
правительством Челябинской обла-
сти для увеличения финансирования 
мероприятий по предоставлению со-
циальных выплат молодым семьям 

из средств регионального бюджета, 
причем в таком объеме, который по-
зволит предоставить выплаты всем 
участникам программы за три года.

обезопаСить маткапитал
– Уровень финансирования фе-

деральной программы – только 
одна из проблем реализации мер 
поддержки молодых семей. Какие 
еще вопросы требуют решения?

– Во-первых, получить социальную 
выплату могут только те молодые се-
мьи, у которых есть дополнительные 
средства (собственные или заемные) 
для оплаты приобретаемого жилья. Но 
не у всех из них такие средства есть, а 
значит, участвовать в программе они 
не могут. Поэтому нужно разработать 
меры поддержки и для таких семей, 
которых, к слову, гораздо больше, чем 
участников программы. Это может 
быть предоставление жилых помеще-
ний социального использования.

Еще одна тема – это обеспечение 
сохранности средств материнского ка-
питала. В своем нынешнем послании 
Федеральному Собранию президент 
России Владимир Путин предложил 
предоставлять средства материнского 
капитала семьям уже при рождении 
первого ребенка. 

Эти средства могут использовать-
ся на уплату первоначального взноса 
или погашение основного долга по 
ипотечным кредитам. Но нам необхо-
димо подумать, как обезопасить эти 
средства в случае обращения взыска-
ния на жилье из-за того, что семья по 
уважительным причинам не может 
надлежащим образом исполнять свои 
обязательства по договору ипотеки (в 
связи с потерей работы, рождением 
ребенка, ограничением трудоспособ-
ности и так далее). Эти вопросы также 
были озвучены на заседании рабочей 
группы Генерального совета партии 
«Единая Россия».

2018
социальные выплаты молодым семьям на приобретение жилья

обЩиЙ объем 
бюджетных средств

федеральный бюджет  
28,716 млн руб., 
областной бюджет 
100,5 млн руб., 
местные бюджеты 
85,4 млн руб. 

выпЛаты поЛучиЛи

353 семьи 
из 2 817 участников.

выпЛаты поЛучиЛи

477 семей 
из  2 240 участников.

214,82 
млн рублей

федеральный бюджет  
91,62 млн руб., 
областной бюджет 
99,96 млн руб., 
местные бюджеты 
97,08 млн руб. 

обЩиЙ объем 
бюджетных средств

288,67
млн рублей

2019
обЩиЙ объем 

бюджетных средств

235,24 
млн рублей

2020

федеральный бюджет  
58,07 млн руб., 
областной бюджет 
108,11 млн руб., 
местные бюджеты 
69,06 млн руб. 

выпЛаты поЛучат

371 семья 
из  2 007 участников.

прогноз на 01.01.2020

поддержка молодых семей: 
вопрос возраста или финансирования?

в рамках программы 
«обеспечение доступным 
и комфортным жильем 
и коммунальными 
услугами граждан 
российской федерации» 
молодым семьям 
на приобретение жилья 
предоставляются 
социальные выплаты: 
в размере  30% 
от расчетной стоимости 
жилья – семьям, 
не имеющим детей; 
35% – семьям с детьми.

в 2018 году в россии 
участниками 
программы были 
признаны 219 тысяч 
молодых семей, 
помощь получили 
14 тысяч семей.

сегодня обсуждается Возможное уВеличение Возраста участникоВ Федеральной 
программы поддержки молодых семей с 35 до 40 лет. с таким предложением Выступали 
депутаты госдумы, субъекты рФ, общестВенные объединения. инициатиВа, на перВый 
Взгляд, хорошая. но сущестВует мнение, что при сохранении прежнего уроВня 
ФинансироВания это приВедет к уВеличению срокоВ ожидания Выплаты. 
за комментариями обратились к перВому заместителю председателя законодательного 
собрания юрию карликаноВу (Фракция «единая россия»). 

Для полноценной реализации социальной меры 
поддержки молодых семей необходимо четко 

установить доли софинансирования всех уровней бюджетов,              
а также обеспечить общее финансирование мероприятий 
программы в объеме, позволяющем в течение трех лет 
предоставить социальные выплаты всем участникам про-
граммы.

юрий карликанов, 
первый заместитель председателя Законодательного 

собрания челябинской области (фракция «единая россия»)
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Открытие мастерских стало 
возможным благодаря ре-
ализации гранта из феде-

рального бюджета, направленного на 
повышение конкурентоспособности 
профессионального образования.

В мастерской по компетенции «бух-
галтерский учет» можно увидеть не 
только современное оборудование, но 
также познакомиться с теми направ-
лениями работы, которые планирует-
ся проводить на базе этой мастерской. 

Мастерские по компетенциям «ту-
ризм», «искусство, дизайн и сфера ус-
луг», «графический дизайн», «повар-
ское дело», «ресторанный сервис» от-
личает высокий уровень исполнения 
гранта. Все условия для подготовки 
специалистов по данным направлени-
ям в техникуме созданы.

– Осматривая мастерские, я не пере-
ставал ловить себя на мысли о том, что 
студентам техникума действительно 
повезло, – отметил Сергей Буяков. 

– Кроме того, все это открывает новые 
границы не только для техникума как 
профессионального образовательного 
учреждения, но и для всех жителей 
Златоустовского го-
родского округа, 
в частности, речь 
об обучении заня-
того и незанятого 
населения по 
д о п о л н и -
т е л ь н ы м 
образова-
тельным 
п р о -
г р а м -
мам.

Когда в творческом коллек-
тиве появляются новые 
сценические костюмы, ар-

тисты рады любой возможности 
нарядиться в них. 

Парламентарий Лена колесни-
кова понимает, как важно хранить 
и передавать народные традиции. 

Новые ко-
стюмы для 
в ы с т у п л е -
ний благо-
даря ее 
под держке 
творческие 
коллективы 
п о л у ч а ю т 

не впервые: в этот раз обновок 
удостоились девять ансамблей, в 
которых выступает в общей слож-
ности более тридцати солистов.

Благодаря областным и город-
ским властям на площадке дей-
ствительно созданы все условия 
для процветания и творческих 
открытий коллективов всех нацио-
нальных центров. Дом дружбы по-

истине подает пример, как можно 
на одной сцене показать все един-
ство народов России.

Еще одним подарком от Лены 
Колесниковой в этот раз стали сло-
ва благодарности балетмейстеру 
Дома дружбы Татьяне Суярко, ко-
торая отметила полвека творче-
ской деятельности.

талантам нужно помогать

депутат законодательного 
собрания лена колесникоВа 
(Фракция «единая россия») 
подарила тВорческим 
коллектиВам челябинского 
дома дружбы народоВ 
сценические костюмы. деВять 
тВорческих коллектиВоВ 
получили рекВизит.

в прошлом году 
благодаря депутату два 
коллектива получили 
комплекты костюмов, 
сценической обувью 
обеспечены все 
танцующие артисты дома 
дружбы народов.

В рамках мероприятия челябин-
цы совместно с экспертами 
проработали вопросы совер-

шенствования института гражданского 
участия в проектах городского раз-
вития. Первое мероприятие в рамках 
подготовки стандарта гражданского 
участия состоялось в ноябре в Москве, 
в декабре экспертные сессии прошли 
еще в девяти российских городах.

– Мы провели анализ нормативно-
правовых актов о порядке проведения 
публичных слушаний в 85 региональ-
ных центрах. Выяснилось много не-
ожиданных фактов: например, в 30% 
проанализированных документов 
отсутствует информация об источни-
ке финансирования проведения пу-
бличных слушаний, в 27% не описаны 
способы информирования граждан о 

проведении слушаний, – отмечают в 
Центре городских компетенций АСИ. 

Эксперты уверены, что в россий-
ских городах должен быть отработан 
процесс мониторинга, освещения при-
нятия решения, взаимодействия с на-
селением. Также важно формирова-
ние городских сообществ, участники 
которых должны в полной мере пред-
ставлять систему градостроительной 
документации.

– На основе обсуждений сразу в 15 
городах страны будет сформирован 
стандарт гражданского участия, кото-
рый в течение 2020 года протестируют 
в пилотных регионах, – поясняет илья 
бархатов. – После корректировки до-
кумента на его основе будут сформиро-
ваны федеральные законодательные 
инициативы.

стандарт 
гражданского участия
В конце янВаря В челябинске по инициатиВе центра городских 
компетенций агентстВа стратегических инициатиВ (аси) и при поддержке 
минстроя рФ и пространстВ «точка кипения аси» состоялась дискуссия, 
посВященная ВоВлечению жителей В решение ВопросоВ городского 
разВития. В сессии принял участие депутат законодательного собрания 
илья бархатоВ (Фракция «спраВедлиВая россия»).

Филиал-библиотека № 4 
имени Людмилы Констан-
тиновны Татьяничевой по 

праву считается информационным 
и социокультурным центром Ле-
вобережья Магнитогорска. Сюда 
с удовольствием приходят как 
школьники, так и пожилые люди. 
В библиотеке семейного чтения 
магнитогорцы могут не только оз-
накомиться с новинками книжной 
литературы, но и пообщаться на 
интересные темы, весело и с поль-
зой провести время.

Ноутбук, многофункциональ-
ное устройство и магнитно-мар-
керная доска на штативе, приоб-
ретенные при содействии депу-
тата Законодательного Собрания 
Челябинской области Вячеслава 

Е в с т и г н е -
ева, стали 
х о р о ш и м 
подспорьем 
для учреж-
дения. Тем 
более что в 
конце про-
шлого года 

в библиотеке началась реали-
зация проекта «Возрасту – NET» 
по обучению людей пенсионного 
возраста основам компьютерной 
грамотности.

– Компьютеры у нас активно 
используются не только в рамках 
проекта. Школьники готовятся 
к олимпиадам, набирают тексты, 
документы. Ноутбук служит для 
доступа к информационным ре-

сурсам электронных библиотек. 
Сотрудники же готовятся к темати-
ческим мероприятиям, которые в 
библиотеке проводятся регулярно. 
С помощью нового оборудования 
сделать это стало гораздо проще, – 
отмечает заведующая библиотекой 
Вера Чигарева.

возрасту – NET

приобрести ноВое соВременное оборудоВание магнитогорской 
библиотеке помог депутат законодательного собрания ВячеслаВ 
еВстигнееВ (Фракция «единая россия»).

в мастерских златоуста
депутат законодательного собрания сергей буякоВ (Фракция лдпр) 
посетил златоустоВский техникум технологий и экономики. 
парламентарий обсудил с директором образоВательного учреждения 
мариной пономареВой нынешнее состояние престижа рабочих 
проФессий у соВременной молодежи, а после осмотрел мастерские. 

в конце прошлого 
года в магнитогорской 
библиотеке-филиале 
№ 2 началась 
реализация 
социального проекта 
«возрасту – NET» 
по обучению 
людей пенсионного 
возраста основам 
компьютерной 
грамотности.

Подготовил Александр Патритеев. Фото предоставлены пресс-службой Законодательного Собрания 

депутат также посетил 
музей сварки при 
техникуме. здесь 
представлены 
экспонаты, 
сделанные руками 
студентов и 
преподавателей. 

Лена Колесникова регулярно оказывает 
поддержку народным коллективам

Вячеслав Евстигнеев помог магнитогорской 
библиотеке стать современнее

Илья Бархатов выступает за вовлечение жителей 
в вопросы городского развития

Технологиям все возрасты 
покорны
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РазвеРтывание 
гоСпиталей

Из-за поражения и отступле-
ний первых военных месяцев были 
утрачены запасы медицинского иму-
щества, уничтожены врагом сотни           
госпиталей в западных округах. Что-
бы возместить эти потери, тыловые 
округа многократно перевыполнили 
предвоенные планы по развертыва-
нию военных госпиталей. Уже к на-
чалу 1942 года Челябинская область 
перевыполнила такой план более чем 
в шесть раз. 

В первую военную зиму в регио-
не работало 73 госпиталя, где одно-
временно лечились свыше 24 тысяч 
больных и раненых бойцов. И их ко-
личество продолжало нарастать. Для 
разгрузки госпиталей несколько тысяч 
раненых были выписаны на время 
восстановления здоровья в отпуск. 
Военные госпитали размещались в 
35 населенных пунктах области, и в 
каждый из них требовалось вовремя 
подвезти продовольствие и медика-
менты, несмотря на тридцатиградус-
ные морозы в палатах постоянно под-
держивать комфортную для раненых 
температуру, регулярную баню и смену 
постельного белья. Например, на пита-
ние пациентов госпиталя на 500 коек в 
сутки требовалось 3–4 центнера хлеба, 
четверть тонны картофеля, по одному 
центнеру молока и мяса, 25 килограм-
мов сахара и другие продукты. В ходе 
войны быстро нарастало количество 
инвалидов войны, нуждавшихся в со-
циальной поддержке.

на Столах у Раненых
Для решения этих и многих других 

проблем десятков тысяч раненых бой-
цов без помощи местных предпри-
ятий и организаций было не обойтись. 
Театры, дома культуры, вузы, техни-
кумы и школы направляли «группы 
содействия» для проведения концер-
тов, бесед, лекций. Промышленные 
предприятия выделяли технику и ра-
бочих для заготовки и вывозки дров, 
ремонта зданий, передавали станки и 
сырье для госпитальных мастерских, 
позволяли изготовить недостающее 
оборудование. Активисты комсомоль-
ской организации, сандружинницы 
Красного Креста, жены сотрудников 
НКВД каждодневно работали в каче-
стве носильщиц, уборщиц, санитарок, 
рабочих кухни. Благодаря их мало-
заметному безвозмездному труду в 
палатах становилось уютнее, на сто-
лах у раненых появлялись котлеты, 
картофельное пюре, выпечка, салаты. 
К каждому госпиталю было прикре-

плено 5–6 колхозов и совхозов, ко-
торые вопреки инструкциям переда-
вали продовольствие для сервировки 
праздничных столов на Новый год,                    
23 Февраля, 1 Мая, 7 Ноября, а также 
помогали обрабатывать посевы в под-
собных хозяйствах госпиталей.

Рекомендации Сталина
Челябинский областной комитет 

помощи раненым создавался дважды. 
На первом организационном совеща-
нии в сентябре 1941 года в состав ко-
митета помощи в качестве председа-
теля была избрана Мария Дмитриев-
на Ковригина, которая тогда занимала 
пост заместителя председателя облис-
полкома. Также в комитет вошли – за-
ведующий военным отделом обкома 
партии Сергей Васильевич Зиновьев, 
представители других областных ор-
ганизаций: ВЛКСМ (комсомол), ВЦСПС 
(профсоюзы), РОКК (Красный Крест). 
Наибольшим авторитетом в первом 
составе комитета обладал представи-
тель облисполкома.

Вскоре роль партии в комитетах 
помощи была усилена: в телеграмме 8 
октября 1941 года И.В. Сталин дал но-
вые рекомендации. В начале докумен-
та сообщено о создании Всесоюзного 
комитета помощи под председатель-
ством члена политбюро А.А. Андреева. 
Далее вождь указал особо, что предсе-
дателями комитетов помощи следует 
избирать только секретарей обкомов. 
Поэтому второй состав Челябинского 
комитета помощи, впервые собрав-
шийся 1 ноября 1941 года, возглавил 
секретарь по кадрам обкома Семен Фе-
дорович Князев. Тем не менее, вплоть 

до своего отъезда в Москву в сентя-
бре 1942 года, всю организационную 
работу областного комитета помощи 
вела Мария Дмитриевна Ковригина. 
Позднее на всех постах в Челябинской 
области ее сменил военный врач Сте-
пан Константинович Борисов. При нем 
были организованы рабочие группы: 
культурного обслуживания госпита-
лей, трудоустройства выздоровевших 
бойцов, мобилизации средств. В горо-
дах и районных центрах при местных 
партийных организациях также были 
созданы комитеты помощи.

выбить лимиты
Заседания проводили раз в две 

недели. Из протоколов заседаний мы 
можем узнать, что комитет в основ-
ном решал мелкие вопросы о выдаче 
материальной помощи по жалобам 
инвалидов войны, закупки недоста-
ющего и не предусмотренного табе-
лями госпиталей инвентаря, мебели. 
В первые месяцы своей работы ко-
митеты совсем не имели денег, но 
они могли напрямую обратиться во 
Всесоюзный комитет и в централь-
ные учреждения и выбить лимиты 

на марлю, спецодежду, строительные 
материалы, горюче-смазочные мате-
риалы. Через городские и районные 
комитеты происходила передача го-
спиталям из местной торговой сети 
в долг молока, масла, мяса, расти-
тельного масла и других продуктов 
при срыве снабжения от военного 
интендантства. Комитет приписал к 
эвакогоспиталям все учреждения и 
предприятия на территории области. 
Их партийные организации были обя-
заны докладывать о шефской помо-
щи госпиталям.

На протяжении войны в отчетах 
областного комитета помощи в Мо-
скву главной темой оставалась рабо-
та подсобных хозяйств, созданных с 
чистого листа весной 1942 года. Бла-
годаря помощи шефов уже в первый 
полевой сезон у госпиталей Челябин-
ской области имелось: 2801 гектаров 
посевов зерновых, 880 – картофе-
ля, 265 – овощей; 370 голов коров;       
655 свиней; 581 лошадь; 738 птиц. На 
полях работали колхозники, выздо-
равливающие пациенты и сотрудни-
ки госпиталей. Полученный урожай 
использовался для улучшения пита-
ния и раненых, и сотрудников.

платные поликлиники?
Комитеты помощи имели право 

собирать пожертвования и тратить 
их по своему разумению. Челябин-
ский областной комитет помощи 
основной доход получал от деятель-
ности платной поликлиники. В по-
ликлинике работал профессорско-
преподавательский состав Киевского 
медицинского института. Стоимость 
приема и консультации у специали-
ста варьировалась в зависимости от 
наличия у него научной степени и 
квалификации. Например, прием у 
доктора медицинских наук, профес-
сора стоил более ста рублей. Полови-
на выручки уходила на счет комитета 
помощи. Опыт Челябинской платной 
поликлиники был повторен в Кургане 
и Магнитогорске. Например, за вто-
рое полугодие 1942 года платная по-
ликлиника в Кургане дала комитету 
помощи 72 тысячи рублей дохода. На 
счет комитета также шли доходы от 
платной юридической консультации, 
от артелей «Художник», «Швейник». 
Только за 1943 год он собрал более 
пяти миллионов рублей, которые не 
смог потратить. В 1944 году из-за пе-
редислокации в освобожденные рай-
оны количество госпиталей быстро 
сокращалось, поэтому собранное ста-
ли тратить на другие нужды. Свыше 
двух миллионов рублей передали 
в городской бюджет Челябинска, а 
остальные средства со счета комите-
та были потрачены на строительство 
дома инвалидов.

22 сентября 1941 года
 В челябинском обкоме партии 
была получена телеграмма 
за подписью иосиФа сталина. 
В ней сообщалось о приВлечении 
местных Властей к организации 
помощи Военным госпиталям. 
рукоВодстВо страны 
предписыВало создать областной 
отдел эВакогоспиталей, а также 
челябинский областной комитет 
помощи по обслужиВанию 
больных и раненых бойцоВ
 и командироВ красной армии. 
комитеты помощи ВозглаВили 
шеФстВо над эВакогоспиталями.

уже в первый полевой сезон у госпиталей 
челябинской области имелось: 2801 гектаров 
посевов зерновых, 880 – картофеля, 265 – овощей; 
370 голов коров; 655 свиней; 581 лошадь; 738 птиц. 
на полях работали колхозники, 
выздоравливающие пациенты и сотрудники 
госпиталей. полученный урожай использовался 
для улучшения питания и раненых, и сотрудников.

в первую военную зиму на южном урале работало 
73 госпиталя, где одновременно лечились свыше 
24 тысяч больных и раненых бойцов. и их 
количество продолжало нарастать. для разгрузки 
госпиталей несколько тысяч раненых были 
выписаны на время восстановления здоровья      
в отпуск. военные госпитали размещались 
в 35 населенных пунктах области.

Сергей Кусков, 
кандидат исторических наук, 

ведущий археограф ОГАЧО. 
Фото предоставлены ОГАЧО

комитет в белых халатах
75 Лет веЛикоЙ победы

Выздоравливающие после ранений военнослужащие Советской Армии на балконе госпиталя

Мария Ковригина

Сергей Зиновьев
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Законодательное Собрание Челябинской 
области совместно с правительством Челя-
бинской области, Общественной палатой 

Челябинской области и Челябинским областным 
отделением Общероссийского общественного 
благотворительного фонда «Российский детский 
фонд» проводят областной конкурс социальных 
достижений «Меняющие мир».

Приглашаются к участию организации (кроме 
учреждений) и индивидуальные предпринима-
тели, которые оказывают благотворительную по-
мощь, осуществляют социальные проекты. 

Конкурс проводится 
по следующим номинациям:
1) «Благотворительная деятельность коммер-

ческих организаций и индивидуальных предпри-
нимателей»;

2) «Лучшие благотворительные проекты»;
3) «Благотворительная деятельность неком-

мерческих организаций»;
4) «Лучший работодатель».
С 2020 года введена новая номинация конкурса 

«Почетный благотворитель», победители которой 
будут определяться конкурсной комиссией из чис-
ла участников конкурса – коммерческих органи-

заций или индивидуальных предпринимателей, 
победивших ранее в конкурсе не менее трех раз.

Финал конкурса с награждением победителей 
дипломами и памятными призами пройдет в тор-
жественной обстановке в Законодательном Со-
брании Челябинской области в апреле 2020 года.

Заявки и конкурсные материалы мож-
но направить до 1 марта 2020 года в 
адрес Законодательного Собрания Челя-
бинской области (454009, г. Челябинск, 
ул. Кирова, д. 114, тел.: 239-25-79, 239-87-
02, 239-25-80, 239-25-84, факс 239-88-73, 
e-mail: oka@zs74.ru).

Возрастное ограничение: 6+.

ежегодный конкурс социальных 
достижений предприятий-лидероВ 
«меняющие мир», проходящий под эгидой 
законодательного собрания челябинской 
области, яВляется уникальным 
мероприятием – подобных примероВ 
В других регионах нет. 
и сноВа, уже В семнадцатый раз, 
южноуральский парламент приглашает 
организации и индиВидуальных 
предпринимателей принять В нем участие. 
с этого года ВВедена ноВая номинация 
конкурса – «почетный благотВоритель».

у «меняющих мир» появилась 
новая номинация

Фото предоставлено
пресс-службой 

Законодательного Собрания

подробную 
информацию 
об условиях участия 
в конкурсе 
«меняющие мир» 
можно получить 
на официальном 
сайте 
законодательного 
собрания 
в разделе 
«премии
и конкурсы»

2004 год
группа компаний «праЙс» вы-

ступила с идеей проведения кон-
курса социальных достижений 
предприятий-лидеров «меняющие 
мир», в течение четырех лет само-
стоятельно его проводила. иници-
атива нашла поддержку у органов 
власти области и общественных 
организаций.

2006 год 
конкурс отмечен на федераль-

ном уровне как победитель всерос-
сийского фестиваля добрых дел. 

2008 год 
конкурс «меняющие мир» об-

рел государственный статус, его 
организаторами стали Законода-
тельное собрание, правительство 
региона и общественная палата 
челябинской области. 

2020 год
конкурс социальных достижений 

проводится в семнадцатый раз. 

400 компаний 
стали участниками конкурса     

за всю историю его проведения.




